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Descartan 
reelección 
en la 
presidencia 
de la Mesa 
Directiva 
del 
Congreso

Crece 
demanda de 
educación 
para adultos
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l El diputado Francisco 
Sánchez Zavala aseguró que 
ya acabó su ciclo al frente 
de la Mesa Directiva y que 
garantizará una renovación 
transparente. Confía en que 
antes del 15 de julio ya se 
tenga definida la nueva 
conformación del órgano 
directivo del Poder 
Legislativo.

l La demanda de 
educación básica y 
alfabetización aumentó en 
un 50 por ciento, por lo que 
el Instituto Estatal de 
Educación para Adultos 
(IEEA) busca acuerdos con 
los municipios para ofrecer 
estos servicios. 

l La titular del órgano estatal electoral reconoció que será 
difícil sancionar a quienes incurren en estas prácticas 
pues será complicado acreditar irregularidades.

l La consejera presidenta del Instituto Morelense de 
Procesos Electorales y Participación Ciudadana indicó que 
actores políticos vulneran la equidad en los próximos 
comicios al promoverse bajo la simulación de un proceso 
interno.

Morena, en riesgo de 
violar proceso electoral: 
IMPEPAC

Actores políticos simulan procesos partidistas internos

Desfavorable panorama por sequía
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O Aguacateros y productores de flores de ornato podrían ver mermadas sus producciones para el segundo semestre del año debido al retraso de 
la temporada de lluvias. Foto: sputniknews.lat / ERICK ABRAJÁN JUÁREZ / P 8

Opinión:  Alfonso Valenzuela Aguilera  / P4    Víctor Manuel González  / P4

Jessica Rivera Hamed  / P5    Maximino Aldana / P5
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A NUESTROS LECTORES
Les rogamos que los comentarios 
y aclaraciones que envíen para su 

publicación en 
Correo y fotografías Ciudadanas 
no excedan de 1,000 caracteres (con 

espacios) o de 14 líneas. 
Favor de dirigirlos con la dirección y 
teléfono del firmante, así como una 

copia de identificación oficial a:

fotografiaciudadana@
lajornadamorelos.mx 

correociudadano@
lajornadamorelos.mx 

direccion@lajornadamorelos.mx 
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Antes de que arda Troya

EDITORIAL

Estamos ante un escenario inédito en la 
política nacional. Muchos de los princi-
pales actores de lo que serán las próxi-

mas elecciones podrían estar arriesgando sus 
propias candidaturas oficiales por la falta de 
claridad que parecen tener los mismos órga-
nos electorales en lo que significan los actos 
anticipados de campaña.

No hace mucho tiempo, el Instituto More-
lense de Procesos Electorales y Participación 
Ciudadana (Impepac) se mostró inflexible y 
severo por unas bardas y algunos espectacu-
lares de personalidades destacadas que han 
sido señaladas como probables candidatos a 
la gubernatura; las denuncias generalmente 
fueron anónimas aunque no fue ningún secreto 
que todos los afectados primero voltearon a 
ver a los otros aspirantes cuando se ventilaron 
las denuncias.

Entonces, el Instituto ordenó deslindes pú-
blicos y que se retirara la publicidad que había 
motivado su intervención. Muy poco tiempo 
después de tales determinaciones, la presiden-
ta de este mismo Instituto nos deja a todos tan 
confundidos como seguramente se encuentra 
ella al decir que el proceso interno de More-
na para elegir al futuro Defensor de la Cuarta 
Transformación podría ser una simulación, que 
se podría estar vulnerando el marco legal y que 
tales actividades podrían afectar la equidad en 
los próximos comicios.

Sin embargo, señala que está atada de manos 
porque todo ese proceso se considera como 
un acto de un partido y que ninguna autori-
dad puede intervenir en la vida interna de las 
organizaciones políticas. Dijo que sería muy 
difícil acreditar faltas a las normas electorales 
y aplicar sanciones.

Todas las fuerzas políticas tienen el derecho 
-y la obligación ante sus seguidores- de elegir, 
de una manera convincente, a sus abandera-
dos y para eso pueden hacer lo que más les 
convenga, pero siempre en el marco de la ley 
que ampara incluso su calidad de partidos po-
líticos. Y para vigilar esta situación, la misma 
ley establece órganos que deben vigilar que la 
norma se cumpla.

En el contexto inédito en el que nos encon-
tramos, con una impaciencia pública por ini-
ciar las campañas políticas, más valdría pre-
venir que lamentar, como dice el dicho, y la 
avalancha de demandas y de “fuego amigo” que 
podrían venir más adelante podrían avasallar 
a esos órganos de vigilancia y de impartición 
de justicia electoral.

La legislación en la materia establece que 
las sanciones por incurrir en actos adelan-
tados de campaña pueden ir desde la amo-
nestación pública y multas, hasta la pérdida 
del derecho a ser registrado, la cancelación 
del registro, o la negativa para registrar al 

precandidato electo en el proceso interno 
partidista.

Sin ser agoreros, pero conociendo la política a 
la mexicana, no es difícil prever que las normas 
que ahora son obviadas por algunos puedan ser 
utilizadas para socavar los procesos en donde 
ellos mismos participaron, pero en los que no 
salieron victoriosos, o como arma de desgaste 
entre las diferentes organizaciones políticas.

Actualmente, se podrían estar fraguando las 
razones que resten legitimidad a los candida-
tos. Como están las cosas en el país, nadie en 
su sano juicio quisiera ver el jaloneo que se 
armaría si una candidatura a la Presidencia de 
la República, o a la Gubernatura de un estado, 
se eliminara en un juzgado por haber incurrido 
en actos anticipados de campaña.

Por eso, antes de que arda Troya, por la salud 
de todos -incluidos los mismos partidos y sus 
futuros candidatos- los órganos electorales de-
berían asumir su responsabilidad y advertir lo 
que se puede y lo que no se puede hacer.

En el caso de Morelos, por ejemplo, deberían 
recordar la enjundia con que persiguieron a 
propios y extraños por algunas pintas y unos 
cartelones en el transporte público y, de paso, 
iluminarnos a todos ante esta situación que 
nadie parece tener clara.
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El Congreso del estado ofreció 
una sincera y sentida disculpa pú-
blica a la ciudadana Sharol Virginia 
Gual Pérez, tras tener por acredita-
das diversas violaciones a derechos 
humanos por parte del otrora di-
putado Marcos “N”, integrante del 
Grupo Parlamentario del Partido 
Encuentro Social (PES) Morelos 
de la LIV Legislatura, cometidas 
en agravio de la citada, al tiempo 
de ratificar el compromiso de la LV 
Legislatura con la defensa y promo-
ción de los derechos humanos de to-
da persona en el estado de Morelos.

La disculpa pública, a la que a 
nombre del Congreso del estado 
dio lectura el presidente de la Mesa 
Directiva, Francisco Erik Sánchez 
Zavala, ocurre luego de que el 2 de 
mayo pasado el Poder Legislativo 
local aceptó la recomendación emi-
tida por la Comisión de Derechos 
Humanos del Estado de Morelos 
(CDHM) dentro del expediente nú-
mero CDHM/SE/V4/061/162/2020 
y aprobó un Acuerdo Parlamentario 
al respecto.

Por ello, a nombre del Congreso 
del estado se expresó el más enérgi-
co repudio y condena por los hechos 
de los que fue objeto la citada, “a 
quien se le vulneraron sus derechos 
fundamentales a la igualdad y al tra-
to digno; al trabajo en su modalidad 
al derecho a no ser sometida a acoso 
laboral; el de las mujeres a no ser ob-
jeto a violación política en razón de 
género y el de la salud; por ello esta 
Quincuagésima Quinta Legislatura 
le ofrece una sincera y sentida dis-
culpa pública a la ciudadana Sharol 
Virginia Gual Pérez”.

Se reiteró, además, el compro-

miso de fomentar la cultura del 
respeto a los derechos humanos, 
a través de los mecanismos para 
prevenir, atender, investigar y en su 
caso, sancionar, reparar y erradicar 
conductas que se aparten del respe-
to a la dignidad de las mujeres que 
laboran en este recinto Legislativo, 
en los Poderes, los órganos autóno-
mos y las diferentes instituciones del 
Estado y que hagan un ejercicio de 
reflexión, para garantizar en todo 
momento espacios laborales dignos 
para todas y todos los trabajadores 
evitando conductas que atenten 

contra la dignidad humana.
Al aceptar la disculpa pública, la 

ciudadana Sharol Virginia Gual dijo: 
“Lo logré. Se cumplió con la justicia. 
Hoy vengo a hacer visible lo invisi-
ble, no vengo a hablar por mí, sino 
por todas las mujeres de Morelos, 
en especial por todas las mujeres del 
Congreso que han sido violentadas, 
hostigadas, acosadas y discrimina-
das, y por lo tanto dañadas”.

Agradeció a la CDHM y recono-
ció la sensibilidad con la que actúa 
la actual Legislatura al expresar su 
aceptación, lo cual presupone el co-
nocimiento de la travesía seguida 
por ella, “en el trascurso de estos 
tres años que se ha llevado la tra-
mitación en diferentes instancias, 
aun no concluidas, en virtud de las 
mentiras legaloides que han sido 
apoyadas por diversos funcionarios 
que han impedido la continuación 
ante el Juzgado correspondiente”.

Expuso que se enfrentó a uno de 
los consentidos del titular del Poder 
Ejecutivo y aún lo siguen protegien-
do, por lo que les hizo un llamado: 
“Rompan el pacto patriarcal dejen 
de meter las manos, permitan que 
las autoridades como la Fiscalía 
Especializada en Combate a la Co-
rrupción y los Juzgados realicen su 
trabajo”.

“Que aquellos funcionarios, ser-
vidores públicos y representantes 
populares, piensen antes de ac-
tuar violando los derechos que nos 
asisten, puesto que siempre habrá 
alguien que los señale, persista y 
continúe hasta su conclusión para 
salvaguardar los Derechos Huma-
nos”, puntualizó.

Redacción

ESTRELLA PEDROZA

Antes del 1 de septiembre di-
putadas y diputados nombrarán 
a la nueva o nuevo presidente de 
la Mesa Directiva del Congreso de 
Morelos, informó Francisco Sán-
chez Zavala, actual presidente, 
tras descartar que buscaría ree-
legirse nuevamente.

El diputado panista informó 
que el procedimiento para reno-
var la presidencia de la Mesa Di-
rectiva del Poder Legislativo debe 
terminar a finales del mes de julio. 

“Antes de primero septiembre 
deberíamos nuevamente selec-
cionar a la nueva mesa directiva”, 
dijo. 

En este contexto, se le cuestio-
nó sobre la posibilidad de que por 
tercera ocasión quede al frente 

mediante la reelección y aseguró 
que “en lo personal, he concluido 
mi ciclo al frente de este Congre-
so”, indicó.

Agregó: “me siento muy afortu-
nado, muy digno en la represen-
tación que he tenido al frente del 
Congreso del Estado de Morelos 
en dos años de esta Legislatura”. 

Sánchez Zavala, dejó claro ga-
rantizará un proceso de renova-
ción trasparente.

“Estaré a cargo de la conduc-
ción y todo lo necesario para la 
renovación de la Mesa Directiva 
que esperemos sea antes de que 
concluya el periodo de sesiones, 
es decir, antes del 15 de julio, bus-
caremos que quede ya integrada y 
definida la nueva Mesa Directiva y 
establecido quién queda al frente 
a partir del primero de septiem-
bre”.

Congreso se disculpa con 
víctima de diputado de la 
LIV Legislatura

No habrá 
reelección en 
la presidencia 
de la Mesa 
Directiva del 
Congreso 

lajornadamorelos.mx

LA SINCERIDAD ES LO QUE CUENTA • MIGUEL ÁNGEL

O “Hoy vengo a hacer visible lo 
invisible, no vengo a hablar por 
mí, sino por todas las mujeres de 
Morelos, en especial por todas 
las mujeres del Congreso que 
han sido violentadas, hostigadas, 
acosadas y discriminadas”, dijo 
Sharol Virginia Gual al aceptar la 
disculpa del Congreso. Foto: 
Congreso del estado



ALFONSO VALENZUELA AGUILERA 

Aunque parezca difícil creerlo, 
hoy es el día de las redes socia-
les. No sé si amerite una cele-

bración como tal pero sí una reflexión 
sobre el impacto que tienen en nues-
tras vidas. La idea de origen fue quizás 
la de vincular a gente con intereses 
similares, establecer canales de comu-
nicación con familiares, amigos o cole-
gas del trabajo, pero la realidad actual 
es que las redes pueden servir como un 
vehículo para manifestarse en contra 
o a favor de una idea, para criticar una 
propuesta o compartir nuestra opinión 
con los amigos.

Por otro lado, las redes juegan un 
papel determinante en la economía de 
datos, y a falta de reglamentaciones, 
las compañías capitalizan la infor-
mación que dócilmente les dejamos 
al interactuar cotidianamente, y que 
se utiliza tanto para identificar clien-
tes potenciales como para predecir el 
comportamiento de los usuarios. Sin 
embargo, a lo que me quisiera referir 
en esta ocasión es a que el uso de redes 
sociales produce una fragmentación 
de la percepción, dado que nos orilla a 
enfocarnos en informaciones inmedia-
tas, breves y cambiantes, dejando fue-
ra una comprensión que pueda incluir 
un poco más de contexto, de historia 
o narrativa.

Los relatos crean una continuidad 
temporal que permite ubicarnos en 
el tiempo y en el espacio, lo que nos 
da las bases para desarrollar una ra-
cionalidad, y no solo reaccionar ante 

datos coyunturales o escándalos me-
diáticos. En ese sentido, es frecuente 
que la interacción con determinados 
grupos con intereses afines derive en 
la formación de burbujas sociales en 
donde la gente se agrupa en comuni-
dades virtuales con gente que tiene in-
tereses u opiniones similares. Además, 
es sabido que los algoritmos buscan 
replicar informaciones aparecidas en 
las plataformas digitales, de modo que 
el usuario encuentre una caja de re-
sonancia en donde sus ideas y convic-
ciones se amplifiquen. Este fenómeno 
limita la exposición de las personas a 
opiniones divergentes, lo que dificulta 
el diálogo y la comprensión mutua. 

Otro elemento por considerar es la 
brevedad de las comunicaciones en las 
redes sociales, empezando por la limi-
tación de caracteres como plataformas 
como Twitter, lo que obliga a los y las 
usuarias a simplificar sus argumentos, 
polarizar sus opiniones y limitar un 
razonamiento amplio sobre cuestiones 
de fondo. Es así, que en estas platafor-
mas se fomentan las confrontaciones 
en lugar de promover un debate infor-
mado, constructivo, reflexivo y crítico. 
Para ello, las conversaciones deberían 
poder extenderse y no quedarse como 
notas al margen, buscando establecer 
una conexión emocional más profun-
da y significativa con los demás, así 
como contribuir a una comunicación 
más clara y directa.

Algo que deberíamos tratar de recu-
perar es la lectura de textos más allá de 
los mensajes, noticias y opiniones en 
las plataformas. Entre los beneficios 
tenemos el desarrollo de un sentido de 

profundidad y del contexto, toda vez 
que en los libros existe la posibilidad 
de desarrollar ideas, crear atmósferas, 
presentar argumentos detallados y ex-
plorar conceptos complejos, lo que se 
dificulta con la información fragmen-
tada sobre la que se basan las redes 
sociales. Además se puede desarrollar 
un pensamiento crítico al encontrar-
se distintas perspectivas, argumentos 
o evidencias sobre casos específicos, 
permitiendo formarse una opinión in-
formada sobre distintos temas.

Por otra parte, los libros permiten 
establecer un diálogo imaginario con 
quien lo escribe, además de contribuir 
a expandir nuestro vocabulario y me-
jora la escritura. El conocimiento del 
lenguaje es clave para poder formular 
ideas complejas, para expresarse de 
manera fluida y adquirir un sentido de 
estructura. Todo esto deriva de poder 
seguir una narrativa la cual cumple 
las funciones de conectarnos con los 
otros y con uno mismo, estableciendo 
vínculos emocionales ligados a la expe-
riencia que nos permite identificarnos 
con los demás, encontrando nuestros 
puntos comunes.

Es por ello que aún cuando las redes 
sociales forman parte de nuestra co-
tidianeidad no debemos dejar de lado 
la capacidad de contextualizar lo que 
vemos, oímos y leemos. Más allá de los 
datos que deja nuestra huella digital 
tendríamos que recuperar la narrativa 
que nos permite entender el contex-
to en que vivimos, las circunstancias, 
condiciones y factores que rodean 
nuestra existencia, y que le dan final-
mente un sentido.

LA JORNADA  MORELOS
Viernes 30 de junio de 2023OPINIÓN4

Redes sociales y fragmentos
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ECONOMÍA ESPACIAL

CIENCIA, ARTE Y BELLEZA EN PALABRAS DE EDMUNDO CALVA
VÍCTOR MANUEL GONZÁLEZ

La ciencia y el arte son expresiones 
culturales con una misma raíz. 
En ambas, la humanidad mani-

fiesta su necesidad de conocer y expli-
car la naturaleza y de encontrarse a sí 
misma. Muy aparte de la utilidad que 
pueden tener la ciencia y el arte para 
aminorar y remediar los grandes pro-
blemas humanos, la fuerza motriz de 
los artistas y los científicos es el cono-
cimiento en sí mismo. En el artículo “El 
valor cultural de la ciencia”, Edmundo 
Calva escribió “las ciencias comparten 
con las humanidades y las artes el pro-
ceso creativo, y todas ellas son satisfac-
tores de la necesidad de explorar lo igno-
to”. Edmundo afirmaba, con idealismo 
griego, que la importancia de invertir 
en la ciencia era precisamente por su 
valor cultural, y que los avances tecno-
lógicos que nos permiten una vida sana 
y cómoda son resultado de hacer bien el 
trabajo científico en un entorno cultu-
ral y humanístico. Declaraciones como 
estas expresan un ideal poco apreciado 
en un contexto político y social, donde 
se exigen soluciones y productos para 
consumo inmediato, a la vez que se es-
catiman recursos financieros a la edu-
cación, ciencia, arte y cultura. 

La buena ciencia, tanto como el arte 
que conmueve nuestros sentidos, son 
frutos del trabajo constante y del tiem-

po. La naturaleza imita al arte, escribió 
Oscar Wilde. En la ciencia, a menudo 
ocurre que la exploración de una pe-
queña porción del mundo natural re-
sulta tan sorprendente, que es dificil 
renunciar a la tentación de imitarla 
en el laboratorio, e incluso ir más alla, 
como hizo la física de los años cuaren-
ta del siglo XX, que logró entender la 
intimidad del átomo y desarrollar sus 
aplicaciones. 

Edmundo narra en su artículo, “La 
búsqueda de la belleza”, su visita al 
pueblo natal del pintor surrealista Sal-
vador Dalí en Figueras, Girona, Espa-
ña. Al ver la pintura de los relojes (Els 
rellotges, 1931) dilatados por el calor 
en un paisaje árido, Edmundo escucha 
una voz interior: “esta es la emoción 
fundamental que se percibe ante una 
obra maestra, en cualquier ámbito del 
quehacer humano, particularmente en 
las ciencias y en las artes”. Y exclama: 
“¡Eso era lo que había buscado por años; 
la fuerza unificadora de los procesos 
culturales! “ Edmundo, se refería a la 
belleza de la intersección de los pro-
cesos creativos de la ciencia y el arte, 
como explicación unificadora de dos 
mundos a menudo considerados sepa-
rados. Contra lo que escribió C.P. Snow 
en su famoso ensayo “Las dos cultu-
ras” (1959), acerca de la mutua incom-
prensión entre científicos y literatos, 
personas como Edmundo, artistas y 
humanistas, sus amigos, entienden la 

ciencia, el arte, la literatura y la música 
como una sola cultura. 

Edmundo Calva Mercado falleció el 
15 de Junio de este año. Fué Biólogo 
Molecular con un Doctorado en la Uni-
versidad de Wisconsin en Estados Uni-
dos. Trabajó como investigador en el 
Instituto de Biotecnología de la UNAM 
en Cuernavaca Morelos. Investigó a 
nivel genético y molecular, la manera 
como la bacteria Salmonella ocasiona 
infecciones en el ser humano. A lo largo 
de su carrera educó varias generacio-
nes de cientificos, que hoy contribuyen 
al conocimiento de las enfermedades 
causadas por bacterias. A la par de 
su figura como hombre de ciencia, 
Edmundo fue un humanista mayor, 
cuya sensibilidad le permitió percibir 
la belleza de las actividades humanas 
y su poder civilizador. Con mucha ge-
nerosidad expresó “la aplicación más 
importante de la ciencia, es social”, y 
ciertamente, “la médula de la ciencia 
no está en qué se obtiene, sino en cómo: 
la ciencia es el camino”. Escuchemos un 
adagio en su memoria.

vgonzal@live.com

Nota: los artículos citados pueden leerse en 
el sitio web de la Academia: https://acmor.org/
busqueda-de-articulos?buscar=Edmundo+Calva+

▲ Foto: Sora Shimazaki / pexels.com.

▲ Foto: Dennis Ariel / pexels.com.



JESSICA RIVERA HAMED

Claudia la conocí tocando puertas 
para que las autoridades de Morelos 
supieran que la sustracción parental 

de hijas e hijos con el objetivo de producir 
daño a sus madres tenía nombre: violencia 
vicaria. Mientras en España la legislación 
ya reconocía este tipo de violencia, en Mé-
xico ni se le nombraba, “eso en México no 
existe” porque no estaba reconocido en la 
ley. Pero las madres, ya vivían un peregri-
naje de norte a sur para denunciar que los 
padres de sus hijos se los habían llevado, 
que llevaban un mes, seis meses, cinco años, 
sin verles.  

Claudia se volvió especialista involuntaria 
de violencia por su propio caso. Ella es ori-
ginaria del Istmo de Tehuantepec, Oaxaca, 
es dibujante e ilustradora, y desde que la 
conocí, reconocí en ella a una pensadora, 
a una pionera que abre brechas porque ve 
lo que otras personas no ven, mira con el 
corazón, como la artista que es.

El dolor irreparable de la ausencia de su 
hijo Nur y su hija Nisa, a causa de este delito 
perpetrado por el padre, su ex pareja,  llevó 
a Claudia a conocer a otras madres y otras 
hijas, “conocí el gran y diverso abanico de 
la cultura de los desaparecidos en México, 
supe que a casos de violencia como el mío 
se les llama sustracción parental, leí sobre 
alienación y conocí organizaciones nacio-
nales e internacionales que ya trabajaban 
el tema, que también quieren rescatar a la 
infancia de esa locura. Impulsamos en Mé-
xico la aceptación del término acuñado por 
Sonia Vaccaro en España: violencia vicaria”, 

nos comparte en el texto que, a manera de 
prólogo, presenta el calendario vicario, 
ilustrado por ella y por Gloria Monterru-
bio (quien también vive esta violencia), con 
diseño de Nadia Juárez.

El transcurrir del tiempo es el tema más 
relevante en las reflexiones de Claudia, y es 
así que deciden hacer un calendario para 
transmitir lo que significa la incertidumbre 
de cada día. “El tiempo es algo incompren-
sible y en realidad inaccesible para nuestra 
limitada comprensión humana, no sabemos 
si sucede fuera o dentro nuestro, si es una 
experiencia corporal interna, individual, lo 
que sí sé, es que para las madres que buscan 
un hijo o hija, el tiempo se vuelve en una 
amenaza enloquecedora, y comprendo la 
impotencia de no poder transmitir lo que 
es la incertidumbre de ver perdido a quien 
amas”.

La violencia en todas sus manifestacio-
nes despersonaliza y mina la integridad 
y salud de las mujeres. Colocarnos como 
víctimas carentes de poder y dignidad le 
ha funcionado al sistema patriarcal para 
silenciar nuestra palabra. Por esto es que 
considero el calendario vicario como una 
pieza poderosa, que teje, habla, crea, su-
blima y denuncia. 

Las presentaciones públicas del calenda-
rio vicario han sido espacios de encuentro, 
de formación política y de reconocimiento 
de la violencia patriarcal que no nos deja 
abortar pero ejerce violencia sistemática 
contra las madres.

El martes pasado después de la presenta-
ción en el Museo del Ex convento de Tepozt-
lán, conmovidas con su palabra poderosa, le 
hacían preguntas a Claudia sobre el proceso 

de gestión y la concepción del calendario, 
que tiene la atinada propuesta de empezar 
y concluir el 10 de mayo, Claudia nos com-
partió: “cuando decimos que llevamos 400 
días sin ver a nuestras hijas e hijos las auto-
ridades y la sociedad no lo dimensionan, un 
calendario nos permite verlo cada día, pero 
también nos permite transformar nuestra 
concepción del tiempo”, y cierro con sus 
palabras plasmadas en el calendario: “ver 

el sol y la luna cumplir su ciclo cabalmente, 
causa un gran dolor de ver convertidos sus 
días y noches en una búsqueda cruel, y que 
esto lo produzca el padre, es un agravante, 
así como lo es la falta de atención a la vio-
lencia masculina en sociedades patriarcales 
y machistas”.

Queremos a Nur y a Nisa de regreso a 
casa. Queremos a todas las niñas y los niños 
en la certeza de la ternura y la paz.

MAXIMINO ALDANA

eguramente, algunos lectores habrán oído que 
los problemas que enfrenta la sociedad moderna 
son “complejos”: criminalidad, corrupción, 

contaminación ambiental, pobreza, crecimiento 
poblacional, tráfico, y tal vez el peor de todos, cambio 
climático. Pero ¿qué significa que estos problemas 
sean “complejos”?  Para entender la complejidad de 
nuestra sociedad es necesario saber qué es un sistema 
complejo. No existe una definición de diccionario que 
nos lo diga claramente (las definiciones de diccionario 
rara vez son útiles en ciencia). En lugar de esto, definiré 
a los sistemas complejos presentando cinco de las 
propiedades más importantes que los caracterizan. 

Cuando hablamos de sistemas complejos no nos 
referimos a sistemas que son difíciles de estudiar 
(aunque sí lo son), sino a sistemas que están formados 
por muchas partes, como un complejo industrial, el cual 
está formado por los departamentos de personal, ventas, 
compras, producción, etc. Pensemos concretamente en 
un complejo industrial cuyo objetivo es la fabricación y 
venta de automóviles. Cada parte del complejo lleva a 
cabo una función bien definida. Además, las diferentes 
partes interactúan unas con otras de forma no lineal, lo 
cual significa que fallas o errores en el funcionamiento 
de algunas partes pueden alterar drásticamente el 
funcionamiento global de todo el sistema. Por ejemplo, 
si el departamento de compras deja de adquirir llantas 
para los automóviles, todo se viene abajo porque nadie 
va a querer comprar un automóvil sin llantas. Pero 
no todas las partes del sistema complejo tienen la 
misma importancia para mantener su funcionamiento 
global. Si los baños o la cafetería dejan de funcionar, 
bueno, será incómodo para los trabajadores, pero 

eso no va a terminar con la producción y venta de 
coches. Por lo tanto, la estructura de los sistemas 
complejos es jerárquica en el sentido de que algunas 
partes son mucho más importantes que otras para el 
funcionamiento global. 

Los sistemas complejos también son adaptativos 
ya que tienen que cambiar su estructura interna y 
reorganizarse ante cambios en el entorno (puede ser el 
entorno económico, social, político, biológico, etc.). A lo 
largo de los años, la industria automotriz ha tenido que 
reorganizarse para adaptarse no sólo a las demandas 
y gustos de los consumidores, que siempre son 
cambiantes, sino a los nuevos desarrollos tecnológicos, 
a las crisis financieras mundiales, al desabasto en 
ciertos materiales de producción, a las nuevas normas 
y políticas en materia de contaminación y conservación 
ambiental, a la competencia entre diferentes marcas, y 
muchos más. Si los sistemas complejos no se adaptan 
a los nuevos desafíos del entorno, simplemente 
desaparecen.

Pero tal vez la característica más importante de los 
sistemas complejos es que presentan comportamientos 
emergentes, los cuales son comportamientos globales 
de todo el sistema que no pueden explicarse a partir del 
funcionamiento individual de cada una de sus partes. 
En el caso de las compañías de automóviles, sabemos 
que hay unas que son más exitosas que otras: tienen 
más fama o más prestigio, sus automóviles son más 
caros o tienen más demanda, sus acciones cotizan más 
en la bolsa de valores, etc. El éxito de una compañía es 
una propiedad emergente que no puede determinarse 
simplemente conociendo cómo funciona cada una de 
sus partes. ¿De qué depende dicho éxito? Nadie lo sabe, 
pero es el resultado de la interacción colectiva de todas 
las partes del sistema unas con otras, y también de la 

interacción del sistema completo con el entorno. Uno 
de los mayores retos de las ciencias de la complejidad es 
poder entender y predecir las propiedades emergentes 
de los sistemas complejos.       

En resumen, los sistemas complejos se caracterizan 
por las siguientes propiedades: (1) Están formados por 
muchas partes; (2) cada una de las partes tiene una 
función determinada e interactúan unas con otras de 
forma no lineal; (3) la estructura interna del sistema 
es jerárquica; (4) son adaptativos; (5) presentan 
comportamientos globales emergentes. Ninguna de 
estas propiedades por sí sola hace que un sistema sea 
complejo. La gran dificultad en el estudio de los sistemas 
complejos es que presentan todas estas propiedades al 
mismo tiempo.  

En la siguiente parte de este artículo hablaré sobre 
algunos de los problemas complejos que enfrenta la 
sociedad moderna. Mientras tanto, invito al lector a que 
piense en el problema social que más le guste y trate 
de identificar cada una de las propiedades que lo hacen 
complejo.
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EL DOLOR DE VER EL SOL Y LA LUNA 
CUMPLIR SU CICLO: CALENDARIO VICARIO

LA SOCIEDAD COMPLEJA Y SUS DESAFÍOS
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Instituto de la Mujer de Cuernavaca 
invita al taller “Juguemos en Igualdad”

Como parte de las acciones arti-
culadas y conjuntas del Programa de 
sensibilización para la prevención de 
la violencia y de construcción de paz 
en las edades escolares que ha pri-
vilegiado el Instituto de la Mujer de 
Cuernavaca (IMC), invitan a niñas y 
niños a aprovechar el día de Consejo 
Técnico Escolar para vivir este viernes 
30 de junio de forma lúdica, donde a 
través del taller “Juguemos en igual-
dad” aprenderán a construir juguetes 
divertidos y ser parte de una jornada 
de juegos. 

La directora del IMC, Lorena Cas-
tillo Castillo, explicó que la idea es 
mostrar una amplia gama de lo que 
se puede hacer con los juguetes tra-
dicionales, desde cómo construirlos 
hasta aplicarlos en su propio espacio 
y jugarlos, quitándoles los estereoti-
pos de género, mientras se fomenta 
la construcción de la paz. 

La actividad está encabezada por la 
Unidad de Primer Contacto a cargo de 
Rocío Solís, aunque también coadyu-
van las psicólogas creando acciones 
lúdicas para tener una comunidad me-
jor, informando a las y los cuidadores 
de los pequeños sobre los servicios 
que ofrece el IMC. 

“Se trata de que puedan construir 
sus juguetes con lo que tenemos, 
cuidando el medio ambiente para no 

consumir y consumir; durante todo el 
proceso de realización de estos jugue-
tes y luego en el momento del juego 
siempre van a estar acompañadas y 
acompañados de psicólogas para que 
además de fortalecer esta parte pe-
dagógica también tengan atención si 
requieren alguna consulta o asesoría”, 
señaló. 

Aunado a ello, el IMC continua 
con sus sesiones sabatinas de apoyo 
a la salud emocional y mental de las 
mujeres del municipio a través de gru-
pos de activación física- combat y del 
programa de Fortalecimiento para la 
Autonomía Económica de las Muje-
res (FAEM), actividades totalmente 
gratuitas y donde familias enteras se 
han reunido para convivir sanamente. 

Castillo Castillo indicó que, por in-
dicaciones del presidente municipal, 
José Luis Urióstegui Salgado, el par-
que Tlaltenango, donde se ubican las 
oficinas del IMC, se ha vuelto un espa-
cio de seguridad y confianza para las 
mujeres cuernavacenses, lo anterior 
por medio del FAEM, mediante el cual 
acceden a capacitación paso a paso 
para emprender su propio negocio e 
incluso crear una marca propia para 
posteriormente continuar con el ta-
ller que consiste en la elaboración de 
algún producto para comercializar o 
consumir de manera inmediata. 

El FAEM está presidido por una 
pedagoga y maestra en Salud Públi-
ca, quien durante el tiempo que están 
en cocción los alimentos lleva a cabo 
una terapia narrativa, aprovechando 
los testimonios de las mismas mujeres 
para identificar sus fortalezcas y crear 
una red de apoyo, lo que ha atraído la 
atención de las usuarias, toda vez que 
cuentan con alrededor de 15 a 20 mu-
jeres que asisten de manera continua 
y van replicando lo aprendido. 

En tanto, el Instituto de la Mujer de 
Cuernavaca atiende la salud mental y 
el equilibrio emocional de las mujeres 
con la sesión de Combat a cargo del 
master coach, David Hernández, que 
les brinda las herramientas y elemen-
tos necesarios para tener una reacción 
inmediata para su seguridad; además 
de que fomenta la concentración, al 
ser ejercicios que requieren movi-
mientos coreográficos y fuerza. 

La directora general del Instituto 
de la Mujer de Cuernavaca (IMC), 
Lorena Castillo, aseveró que todas 
estas actividades han registrado muy 
buenos resultados en cuanto a la parti-
cipación de las mujeres, pero también 
de sus hijas e hijos e incluso parejas, ya 
que los sábados asisten todos juntos, 
trabajando de manera transversal con 
las familias.

Redacción
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O De enero a junio de 2023 se han realizado mil 120 procedimientos en 51 centros de población de Jiutepec, 
entre pueblos, colonias y unidades habitacionales. Foto: Ayuntamiento de Jiutepec.

Realiza gobierno de Jiutepec más de 
mil esterilizaciones caninas y felinas 
en el primer semestre del año

Para procurar la salud de los ani-
males de compañía, así como para 
prevenir la sobrepoblación de perros 
y de gatos en calles del municipio, 
personal de la secretaría de Desa-
rrollo Humano, Bienestar Social y 
Educación del Gobierno con Rostro 
Humano de Jiutepec realiza sema-
nalmente jornadas de esterilización. 

Como parte del programa mu-
nicipal de esterilización animal, 
implementado en el año 2022 por 
instrucciones del alcalde Rafael Re-
yes, de enero a junio de 2023 se han 
realizado mil 120 procedimientos 
(637 a perros y 483 a gatos) en 51 
centros de población del territorio, 

entre pueblos, colonias y unidades 
habitacionales.

La mañana de este jueves la jor-
nada de esterilización de perros y de 
gatos se realizó en la explanada del 
inmueble que ocupa el Sistema para 
el Desarrollo Integral de la Familia 
(DIF) Jiutepec, ubicado en la colo-
nia Centro; se llevaron a cabo 100 
operaciones efectuadas por médicos 
veterinarios certificados, adscritos a 
la administración.

Las jornadas de esterilización 
continuarán en las próximas sema-
nas; a través de las cuentas en redes 
sociales del Gobierno de Jiutepec se 

dan a conocer las fechas y los luga-
res en dónde se llevan a cabo los pro-
cedimientos, para más información 
la población se puede comunicar al 
número de teléfono: 777-467-70-39.

Entre los requisitos que se solici-
tan a los propietarios de perros o de 
gatos, para las esterilizaciones, son: 
llevar a las mascotas aseadas, con un 
ayuno de 10 horas (alimento y agua), 
en el caso de los perros deberán lle-
varlos con correa y los gatos en jaula 
o bolsa; las cuotas de recuperación 
son de 150 y 200 pesos.

Redacción
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Q Aunque para el IMPEPAC 
es una simulación, afirma que 
mientras las actividades de 
los y las aspirantes sean 
consideradas como actos 
internos del partido, 
difícilmente podrían actuar. 
Foto: Margarito Pérez Retana / 
cuartoscuro.com

ESTRELLA PEDROZA

El proceso interno de Morena vulnerará la equidad 
en los comicios 2023-2024, ya que algunos actores 
políticos simulan promoverse como parte del proce-
so interno de un partido, pero en realidad lo hacen 
con miras a la jornada electoral, sostuvo, Mireya 
Gally Jorda, presidenta del Instituto Morelense de 
Procesos Electorales y Participación Ciudadana 
(Impepac).

La funcionaria electoral reconoció que es evidente 
que algunos actores políticos de las filas de Morena 
se están promoviendo.

“Sí, es cierto, es un hecho notorio y es algo por 
lo que, evidentemente, nosotros hemos estado re-
cibiendo quejas por parte de los diferentes actores 
dentro de la política, que son los partidos políticos 
y estamos viendo pues de darle la atención corres-
pondiente”, dijo.

Sin embargo, apuntó que “no es el proceso electo-
ral y al no estar dentro del proceso electoral tal cual, 
pues no existen, es difícil encontrar los elementos 
para darle seguimiento. En ese sentido, cabe resal-
tar que los partidos políticos luego han manejado 
como un tema de un tema interno dentro del parti-
do. Nosotros como IMPEPAC no nos podemos meter 
en la vida interna de los partidos políticos”.

No obstante, para la consejera presidenta los 
aspirantes a alguna candidatura están simulando.

“Sí es una simulación y realmente duele lo que 
está sucediendo, porque una de las cosas que es-
taban establecidas en la ley tenía como objetivo el 
dar equidad en las contiendas y de esta manera, 
pues vemos que ese objetivo, que ese ideal, pues se 
ve vulnerado”.

Indicó que se están atendiendo las quejas, pero 
confesó que será muy difícil acreditar las faltas a 
las normas electorales y por ende será complicado 
aplicar sanciones.

Líderes estudiantiles realizaron una 
conferencia de prensa en la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM)
posterior a la visita de Claudia Sheinbaum 
a la ciudad universitaria el pasado martes 
27 de junio.

El estudiante Jorge Antúnez Cruz des-
tacó la participación de 3 mil 500 univer-
sitarios, participación de la cual no existe 
precedente en el estado. Antúnez destacó 
que Sheinbaum Pardo fue quien encabezó la 
defensa de la gratuidad ante la imposición 
del plan Carpizo en la UNAM en el año de 
1986. Por ello dijo, “es un referente de lu-
cha entre los estudiantes del todo el país y 
una especialista en el tema educativo. Como 
investigadora, Claudia recibió la distinción 
del Premio Nobel y como Jefa de Gobierno, 
impulsó la consolidación de instituciones de 

educación superior gratuitas como la Uni-
versidad Rosario Castellanos de reciente 
creación por decreto del Congreso de la 
Ciudad de México, con una matrícula de 
alrededor de 40 mil estudiantes”.

Rodrigo Heredia, en su carácter de Presi-
dente del Consejo Nacional de Estudiantes 
de Educación Superior Tecnológica subra-
yó que el sentir de los compañeros y las ju-
ventudes es de identificación con un perfil 
académico como el de Sheinbaum. Destacó 
que en el corto plazo los retos serán muy 
importantes, para los estudiantes las condi-
ciones son diferentes para quienes trabajan 
y estudian, por ello hay que impulsar las be-
cas para abrir las posibilidades y cerrar la 
brecha de desigualdad entre las juventudes 
como lo hizo Claudia Sheinbaum como Jefa 
de Gobierno. Heredia enfatizó que en los 

países desarrollados la educación es priori-
dad y permite el ascenso social y la equidad. 

La estudiante Yolanda Yosselin Torres 
Vázquez, Presidenta del Comité Ejecutivo 
de la Sociedad de alumnos del Instituto Tec-
nológico de Cuautla señaló que el evento 
fue muy emotivo y que especialmente las 
mujeres fueron quienes han encontrado en 
Claudia Sheinbaum un referente político, 
que ha roto el paradigma de los estándares 
tradicionales y esto inspira a las estudiantes 
del estado de Morelos.

“Hubo una gran emoción entre los jó-
venes morelenses y la mayoría buscaron 
acercarse a ella tras el evento”, expreso el 
estudiante Cristian Raúl González Paredes, 
Presidente del Comité Ejecutivo de la So-
ciedad de Alumnos (CESA). “Eran más de 
3 mil jóvenes y la voz de nosotros será defi-

nitoria para las elecciones del 2024. Ver a 
una mujer al frente es inspirador para todos 
los alumnos, especialmente para las y los 
compañeros que surgimos desde la lucha de 
instituciones públicas de educación”.

El estudiante Cesar Mejía González Me-
jía, Presidente de la Federación de Estu-
diantes Universitarios de Morelos (FEUM) 
señaló que el encuentro del martes estuvo 
por encima de partidos políticos, fue una re-
unión de acercamiento con los estudiantes y 
para los estudiantes. “La UAEM está abier-
ta a todos los aspirantes, pero hay que decir 
que Claudia es la única que se ha acercado 
a los estudiantes, conoce del tema porque 
fue líder estudiantil y se opuso a las cuotas 
universitarias en su momento”. 

Redacción

Proceso interno de 
Morena podría 
vulnerar la equidad 
de las elecciones

“Claudia es la única que se ha acercado a nosotros” dicen 
universitarios de Morelos
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La demora de lluvias puede 
provocar pérdidas a viveristas 
y aguacateros

Morelos, entre los 
principales productores 
de hongos en México

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Productores de plantas ornamen-
tales lamentaron que la tardanza en 
el inicio de la temporada de lluvias 
pueda afectar sus cosechas, situa-
ción que se agrava ante el anuncio 
de la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) de que las 19 presas mo-
relenses ya se encuentran a la mitad 
de su capacidad. 

  
El representante del Sistema Pro-

ducto Ornamental de Cuernavaca, 
Juan Gabriel Pérez Reynoso indicó 
que los viveristas no vislumbran un 
panorama favorable, a pesar de que 
han empezado a caer las primeras 
precipitaciones, las cuales han sido 
insuficientes para recuperar el nivel 
de las presas. 

  
Explicó que se busca el apoyo de 

las autoridades para producir árbo-
les de un tamaño más redituable que 
se adapten mejor al campo para ha-
cerlos producir y crecer en un trans-
curso máximo de un año, para evitar 
que se registren tantas pérdidas. 

  

“Muchas veces se reforestan con 
árboles muy pequeños y nosotros, 
vamos a dotar a cada productor con 
cierta cantidad de árboles para ha-
cerlos producir y al siguiente año 
donar esos árboles para comenzar a 
reforestar y que sabemos que van a 
tener un mayor logro”, dijo.  

  
Los productores agrícolas ya 

han comenzado la siembra de flor 
de nochebuena desde marzo-abril, 
mientras que en el mes de julio de 
cempasúchil para contar con la plan-
ta lista a mediados de agosto para 
posteriormente trasladarla a las ma-
cetas y poder comercializarla.

Sequía ya provoca pérdidas en 
la producción de aguacate

Por su parte, productores de agua-
cate en la capital morelense dieron 
a conocer que la falta de lluvias ha 
provocado una sequía importante en 
la producción de la fruta que se ha 
deshidratado por el calor y la falta de 
agua, además los productores deben 
enfrentar otros problemas, como el 
hecho de que la dependencias fede-
rales y estatales tienen suspendidas 

las negociaciones para la renovación 
de la concesión del pozo de la zona 
de Buena Vista del Monte, en Cuer-
navaca. 

Fidel González, comisariado ejidal 
de Buena Vista del Monte exhortó a 
las autoridades municipales y fede-
rales para que analicen la situación 
para que no se agrave, pues sólo se 
“cuelgan del productor” colándose 
del tema del campo como bandera 
partidista.

“Hay soluciones, que no quieran 
atenderlas es otra cosa. Prefieren in-
vertir en otras cosas. Esto nos afecta 
porque no todos los productores tie-
nen la misma capacidad. Tenemos 
un pozo de agua que alimenta la 
mayor parte del Ejido de Buenavista, 
pero hay productores que no les llega 
el líquido”, agregó. 

Fidel González dijo que existe el 
tema de la concesión de un pozo 
que abastezca al mayor número de 
productores, la burocracia es la que 
ha atrasado el beneficio, ya que tar-
daron más de un año en sacar una 
firma electrónica para el proceso.

 VIVIANA GUTIÉRREZ 

Morelos es uno de los principales 
productores de hongos del país, don-
de se tienen identificadas, cataloga-
das y registradas 480 especies, infor-
mó Alejandro García Flores, director 
del Centro de Investigaciones Biológi-
cas (CIB) de la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (UAEM). 

Para fomentar su conocimiento y 
producción, el académico informó 
que el próximo 28 de agosto se rea-
lizará una serie de actividades en la 
comunidad de San Juan Tlacotenco, 
Tepoztlán; estas actividades consis-
tirán en un curso de cinco días sobre 
la identificación de metabolitos en 
los hongos, cuatro conferencias, 
una exposición de hongos, artesa-
nías y material vivo de todas las in-
vestigaciones que se realizan en la 
UAEM, además del “Mercahongo”, 
donde diversos productores comer-
cializarán sus productos.

“Para el CIB es importante reva-
lorar este recurso, no solo biológica 
sino culturalmente, ya que es una 
fuente de alimentación y de ingreso 
para los recolectores, representa un 
apoyo a su economía a través de la 
venta que hacen en diferentes partes 
del estado, además, los hongos son 

patrimonio biocultural que actual-
mente se encuentra amenazado”, 
dijo Alejandro García.

Por su parte, María de Lourdes 
Acosta Urdapilleta, investigadora 
del CIB y especialista en hongos, 
destacó que todas estas actividades 
son abiertas al público en general, 
“porque es importante difundir el 
trabajo que realizamos y destacar 
la importancia de los hongos para 
la naturaleza y el bienestar de las 
personas”.

La investigadora agregó que como 
parte de las actividades de divulga-
ción, están contemplados recorridos 
turísticos, un concurso gastronómi-
co y uno de dibujo infantil.

“Los hongos se encuentran ame-
nazados por factores como la defo-
restación, los incendios y el cambio 
climático, entonces es necesario que 
la sociedad esté informada sobre có-
mo coadyuvar a su conservación y 
cómo estandarizar cultivos de espe-
cies silvestres”, dijo.

Las actividades del CIB en el mes 
de agosto son abiertas para todo pú-
blico y no tienen costo, excepto el 
curso sobre identificación de hon-
gos y metabolitos, mismo que es 
de cupo limitado.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Autoridades auxiliares de 
Tetela del Monte informaron 
que en las últimas semanas se 
han incrementado los delitos 
en los poblados de Santa Ma-
ría Ahuacatitlán, Ahuatepec y 
Chamilpa, por lo que solicitan 
a la Secretaría de Protección y 
Auxilio Ciudadano (Seprac) a 
reforzar la seguridad.

De acuerdo con el ayudante 
municipal, Roberto Rodríguez, 
los principales delitos que se 
cometen son cobro de piso, 
extorsiones y robos, en su ma-
yoría a negocios y casas habi-

tación en Lomas Tzompantle 
y Ahuatlán, llegando a recibir 
cerca de 35 denuncias en los 
últimos seis meses.

“La situación está empeo-
rando. Desconozco si sean los 
“colombianos”, pero de ellos se 
sabe que tienen mucho tiem-
po aquí. Cuernavaca no se da 
abasto. Hasta ahora no se han 
bajado cortinas, pero la delin-
cuencia sí está fuerte”, dijo.

Explicó que ante la falta de 
resultados, los vecinos de Te-
tela del Monte han tenido que 
recurrir a sus propios métodos 
para avisarse entre ellos sobre 
hechos delictivos, tales como 

chats que, según el ayudante 
municipal “sí han dado resul-
tados”. 

“Se está agravando el cobro 
de piso, hasta ahorita se ha po-
dido detener un poco y lo pode-
mos hacer mejor si nos pone-
mos a trabajar, pero sí ha ido 
en incremento. Hemos recibido 
muchas quejas de Casas Geo y 
Lomas Tzompantle, principal-
mente, y en lo que va del año 
tenemos registro de 35 inci-
dentes, pero lamentablemente 
la gente no quiere denunciar 
cuando les pasa algo porque 
lamentablemente la Fiscalía 
de Morelos no los quiere aten-
der”, agregó. 

O Foto: Dassaev Téllez Adame / cuartoscuro.com.

lajornadamorelos.mx

O Los productores de flores de ornamento y de aguacate se muestran preocupados por la tardanza en la 
llegada de las lluvias, la disminución del nivel del agua en las presas del estado y las concesiones para uso 
de pozos, factores que les afectan de manera directa. Foto: Crisanta Espinosa Aguilar / cuartoscuro.com.

O Los hongos son parte del patrimonio biocultural de Morelos y 
actualmente se encuentran amenazados por la deforestación y el 
cambio climático, por lo que es importante revalorarlos. Foto: UAEM.

O Las autoridades auxiliares de Tetela del Monte señalan que, a pesar 
de que la delincuencia en la demarcación va en aumento, los vecinos no 

denuncian porque en la Fiscalía “no los quieren atender”.
Foto: Margarito Pérez Retana /cuartoscuro.com.

Aumentan delitos en Tetela del Monte
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Aumenta demanda 
de servicios en el 
IEEA 

La UAEM ya tiene los resultados 
del examen al nivel superior

Artistas crean el 
Calendario 
Vicario para 
revertir violencia

VIVIANA GUTIÉRREZ

La demanda de atención en el Instituto Estatal 
de Educación para Adultos (IEEA) aumentó en un 
50 por ciento, por lo que se acordó con autoridades 
municipales establecer esquemas de colaboración 
para dar respuesta en la solicitud de los servicios. 

  
Así lo informó la titular del organismo, Brenda 

Yanin Román Jaime, que instó a hombres y mujeres 
que no concluyeron sus estudios, a acercarse para 
terminar el nivel básico y medio o aprender a leer y 
escribir, para tener mayores oportunidades de em-
pleo y superación personal.  

  

“Se diseñan acciones y estrategias para dar ese ser-
vicio. Contamos con 56 plazas comunitarias en todo 
Morelos, así como cinco coordinaciones en las cuales 
se brinda el servicio a toda la población de tal manera 
que todos puedan acceder a la educación”, dijo.  

  
La funcionaria refirió que el rezago escolar en el 

estado es del orden del 26.6 por ciento, lo que signi-
fica que la situación se mantiene casi igual que el año 
pasado, ya que, en 2022, 200 mil morelenses mayores 
de 15 años estaban en esa situación.  

  
Por último, Román Jaime manifestó que la próxima 

semana se entregarán 45 certificados de primaria y 
secundaria en el Cereso varonil.

VIVIANA GUTIÉRREZ

En sesión ordinaria del Comité 
Interinstitucional de Participación 
Social para el Seguimiento del Pro-
ceso de Selección de Aspirantes de 
la UAEM 2023-2024, se abrieron 
los paquetes digitales con los resul-
tados de los exámenes de admisión 
al nivel superior calificados por el 
Consejo Nacional de Evaluación 
(Ceneval).

El rector de la Universidad Au-
tónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán, 
expresó que la recepción de resul-
tados ante las y los integrantes 
del Comité, es una muestra de la 
transparencia con la que se reali-
za la selección de aspirantes, le da 
certeza y confianza a la sociedad 
del compromiso institucional en 
el proceso de admisión, además de 

contar con la certificación.
Gustavo Urquiza recodó que el 

próximo domingo 2 de julio, se pu-
blicarán los resultados en la pági-
na electrónica institucional: www.
uaem.mx y en las unidades acadé-
micas. Asimismo, afirmó que a las y 
los aspirantes que no logren ingre-
sar a la primera opción elegida, se 
les ofrecerá la opción de reubicar-
se en otros programas educativos 
donde no haya tanta demanda.

“La segunda opción que tienen, 
son los convenios que la UAEM ha 
firmado con las universidades pri-
vadas, para que cuenten con algu-
nas facilidades, como descuentos 
y becas, y de esta forma las y los 
jóvenes tengan la oportunidad de 
continuar con su educación supe-
rior", dijo el rector.

A través de un video informativo 
se dio a conocer que en el periodo 
de admisión 2023-2024, la UAEM 

ofreció siete mil 870 lugares defini-
tivos al nivel superior, distribuidos 
en 90 programas de licenciatura, 
de los cuales, el 95.5 por ciento son 
reconocidos por su calidad acadé-
mica. Además, este año la institu-
ción ofreció un nuevo programa la 
licenciatura en Expresión y Forma-
ción en Danza.

Este año se inscribieron al pro-
ceso de admisión al nivel superior, 
13 mil 445 aspirantes, de los cua-
les se presentaron al examen, 12 
mil 741. En coordinación con la 
Unidad de Inclusión Educativa y 
Atención a la Diversidad, fueron 
atendidos 29 aspirantes con algu-
na discapacidad, siendo la UAEM 
la primera institución educativa 
del país, en la que el Ceneval apli-
có por primera ocasión, un instru-
mento diferenciado para atender a 
quienes presentaban discapacidad 
visual.

Mayra Delgado Villalobos, jefa 
del Departamento de Admisión, in-
formó que este año hubo un incre-
mento del 4 por ciento en relación 
del año anterior en el número de 
aspirantes, con un total de 13 mil 
445 fichas.

Entre los programas con mayor 
demanda se encuentran la Facul-
tad de Medicina con 2 mil 827 fi-
chas, la Facultad de Psicología con 
748 solicitudes; y la Facultad de 
Derecho y Ciencias Sociales con 
702 aspirantes.

Alfonso Guadarrama Carreño, 
secretario del Comité Interinstitu-
cional de Participación Social para 
el Seguimiento del Proceso de Se-
lección de Aspirantes de la UAEM, 
reconoció "el profesionalismo, la 
organización y el arduo trabajo que 
realiza el área de servicios escola-
res para la logística de aplicación 
de los exámenes de admisión".

VIVIANA GUTIÉRREZ

En el Museo del exconvento 
del municipio de Tepoztlán fue 
presentado el Calendario Vicario, 
que en palabras de una de sus rea-
lizadoras, Claudia Jiménez Santia-
go, es un trabajo para motivar el 
análisis y erradicar la cultura de 
desaparecidos que prevalece en el 
país y para visibilizar las violen-
cias, “un paso para prevenirlas”. 

  
“Para nosotras es muy impor-

tante visibilizar la violencia vica-
ria, y una de las formas de hacer-
lo es generar acciones que hagan 
conciencia en la ciudadanía para 
que reconozcamos que existe, te-
nemos que impulsar acciones que 
sensibilicen a la población de las 
violencias que existen y a su vez 

podamos caminar a su erradica-
ción”, dijo la artista. 

  
Asimismo, Jiménez Santiago, 

ilustradora y defensora de los 
derechos civiles, informó que de 
acuerdo a la Encuesta Nacional so-
bre la Dinámica de las Relaciones 
en los Hogares (ENDIREH) 2021, 
70 por ciento de las mujeres mayo-
res de 15 años han experimentado 
algún tipo de violencia en el hogar.  

  
“Nosotras elegimos hacer un ca-

lendario para invitar a la reflexión 
de lo que significa el tiempo para 
una madre que busca a un desapa-
recido, de la angustia que repre-
senta buscar justicia a través de un 
sistema que invisibiliza el impacto 
de la violencia en la vida de niños y 
niñas que son utilizados para lasti-
mar a la madre” subrayó. 

O Calendario Vicario, para visibilizar un problema 
social y crear conciencia sobre la angustia de las 
víctimas. Foto: Redes Sociales

O La educación es una herramienta para la superación personal, 
recuerda el Instituto Estatal de Educación para Adultos, que ha 
experimentado un incremento en la demanda de sus servicios en los 
últimos meses en todo el estado. Foto: Redes Sociales



ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

La falta de mantenimiento a 
los espacios deportivos ha gene-
rado que éstos se conviertan en 
escondites para los delincuentes 
y no para la recreación de jóve-
nes y adolescentes en el deporte, 
comentó el regidor de Cuernava-
ca, Víctor Hugo Manzo Godínez. 

  
En entrevista, el regidor dijo 

que varios de los espacios que se 
han destinado para realizar acti-
vidades físicas no se encuentran 
en condiciones para cumplir con 
su cometido, tal es el caso del 
"Deportivo Denver” ubicado en 
Lomas de Ahuatlán, con can-
chas para distintas disciplinas.  

  
“Hay un presupuesto de dos 

millones de pesos para tratar 
de recuperar las canchas con 
las que contamos, pero sí hace 
falta mucho cuidado y atención, 
no nada más ahí, sino todas las 

que tiene el municipio necesi-
tan que se les invierta para que 
estén en condiciones de poder 
usarse”, agregó. 

  

“Hay un presupuesto parti-
cipativo que ya está aprobado, 
únicamente faltan las reglas de 
operación. Este podría ser un 
buen momento para que, entre 

la ciudadanía y el Ayuntamien-
to, se hagan mejoras en las ins-
talaciones”, dijo.

Zafra
Informarse y actuar, 

y no solo opinar sobre 
lo que es su propia 
responsabilidad, 

podría ser un buen 
comienzo
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HUGO BARBERI RICO

En la mañana de este jueves, 
por lo menos de un centenar de 
vecinos de la comunidad de Ga-
leana en el municipio de Zacate-
pec se reunieron con el edil, José 
Luís Maya Torres, para externar 
su rechazo a la construcción de 
un cuartel de la Guardia Nacio-
nal (GN) en los terrenos que es-
taban destinados originalmente 
como espacios recreativos para 
la comunidad.

Recientemente, el ayunta-
miento cedió esos terrenos para 
construir el cuartel para la GN, 
aunque el rechazo fue rotundo, 
como lo expresaron los vecinos 
en la reunión. 

 
Los vecinos de Galeana re-

cordaron que en 1994 lograron 
rescatar esos terrenos que pre-
tendían recuperar por la fuerza 
los obreros del ingenio Emiliano 
Zapata de Zacatepec, bajo la di-
rección del extinto líder Aurelio 
Betancourt Barrera. 

 
Señalaron que las recuperaron 

para formar áreas verdes, depor-
tivas e instalaciones escolares y 
que ahora el ayuntamiento, sin 
informarles, los regaló para el 
establecimiento de una base de 
la GN. 

 
En reunión, edil José Luís Ma-

ya prácticamente no pudo inter-
venir porque, cada vez que mos-
traba su postura era interrum-
pido por diversos participantes: 
“estamos en contra”, “ojalá y 
tengan la disposición”, “los ayu-
dantes no hacen nada”, “¡no al 
cuartel!, coreaban los asistentes. 

 
El edil, fue directo: “Piénsen-

lo, verán que el beneficio es más 

fuerte… a los únicos que no les 
puede convenir la presencia de 
la GN es a los delincuentes… es 
benéfico para todos que los ten-
gamos aquí cerca”, subrayó entre 
varias interrupciones. 

 
Al concluir la reunión en la que 

no se tomó ningún acuerdo, más 
que realizar una convocatoria a 
reunión, José Luís Maya y miem-
bros del ayuntamiento abando-
naron el lugar. 

El líder social y ex ayudante 
municipal, Víctor Gasca León, ci-
tó en entrevista que el edil donó 
sin autoridad, dos hectáreas a la 
GN, sin convocar a la población. 

 
“Deberíamos de haber estado 

enterados, para que nos presen-
tara el proyecto con los benefi-
cios a la comunidad, no presenta 

nada y desconoce todo y aun así 
se atrevió a donar sin tomar en 
consideración a nadie”, aseguró. 

Dio a conocer que original-
mente los terrenos eran ejidales 
y que ahora tienen una escritura 
pública que está bajo comodato 
para el municipio de Zacatepec, 
es decir, que “somos dueños to-
dos los habitantes, pero no está 
facultado el presidente munici-
pal, sin hacer una convocatoria e 
informe a la comunidad, a ceder 
por su capricho dos hectáreas a 
la GN”, comentó y agregó que la 
gota que derramó el vaso fue que 
en los trabajos de construcción 
que ya se realizan y pintaron una 
línea que invade la Unidad De-
portiva. 

 
Comentó que el edil reconoció 

que se estaba delimitando mal la 

construcción, pero está decidido 
en que se establecerá la GN. 

 
Definitivamente no ven nin-

gún beneficio, ni de seguridad, 
de acuerdo a lo que comenta 
Gasca León, porque el proyecto 
original es para la Unidad De-
portiva, Espacios Recreativos y 
Áreas Verdes, “por eso se luchó 
desde 1994 a la fecha, quisieron 
apropiárselos los obreros, quisie-
ron poner una tienda comercial, 
luego un mercado, quisieron me-
ternos a la cárcel y aquí estamos, 
lo seguimos defendiendo” y con-
tinuarán la lucha como vecinos, 
dijo, ya que no cuentan, ni con el 
apoyo de la presidencia del comi-
sariado ejidal, ni con las ayudan-
tías involucradas. Finalmente, 
quedaron en reunirse para este 
sábado a las 17:00 horas en el 
mismo lugar. 

En Zacatepec, rechazan construcción 
de cuartel para la Guardia Nacional

Por falta de mantenimiento, las canchas 
deportivas albergan delincuencia: 
Manzo Godínez

s El Deportivo Denver, en la foto, como algunas otras áreas deportivas y recreacionales de Cuernavaca, 
no solo no cumplen con su cometido, sino que sirven para albergar delincuentes, según el regidor Manzo.

Fotos: Redes sociales.

s Vecinos increpan al presidente municipal quien, dicen ellos, sin avisarles, cedió dos hectáreas para 
la construcción de un cuartel de la GN de un terreno que la comunidad había rescatado para dedicarlo a 

actividades recreativas. Fotos: Hugo Barberi.


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



